

BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 26 avril au 3 mai 2024

Actualités macroéconomiques

Les émissions de gaz à effets de serre du Canada ont augmenté entre 2021 et 2022

Selon le rapport d'Environnement et Changement Climatique Canada, le Canada a émis 708 mégatonnes de gaz à effet de serre en 2022, soit une augmentation de 1,4% par rapport à 2021. Ce résultat est toutefois 4,6% en-dessous des émissions enregistrées en 2019, dernière année d'activité pré-pandémie de COVID. L'augmentation des émissions serait en partie attribuable au secteur des transports, suite à la levée des restrictions de déplacement sur le territoire canadien. Pour rappel, le Canada s'est engagé à réduire de 40% à 45% ses émissions d'ici 2030, par rapport à leur niveau de 2005 : les dernières données de 2022 indiquent que le Canada est parvenu à une réduction de 7%.

Le Gouverneur de la Banque du Canada esquisse la normalisation monétaire à venir

Auditionné à la Chambre des Communes, le Gouverneur de la Banque du Canada, Tiff Macklem, a déclaré que des baisses de taux pourront intervenir bientôt et resteront très graduelles. La robustesse de l'économie américaine et l'incertitude autour du calendrier de normalisation monétaire côté américain limitent la capacité du Canada à baisser rapidement ses taux, au risque de faire chuter la valeur du dollar canadien. Le Gouverneur a toutefois expliqué qu'il était tout à fait possible de dissocier la politique

monétaire canadienne de celle de la Réserve Fédérale dans certaines limites.

La Saskatchewan et l'Alberta signent une entente dans le domaine du nucléaire

Les gouvernements de la Saskatchewan et de l'Alberta ont signé une entente pour promouvoir la production d'énergie nucléaire d'ici à 2050. L'accord interprovincial prévoit un échange d'informations sur la formation de la main-d'œuvre, l'amélioration des chaînes d'approvisionnement nucléaire ainsi que des mesures communes sur le soutien à l'innovation technologique liée aux réacteurs nucléaires et notamment les petits réacteurs modulaires. En 2019, la Saskatchewan avait déjà signé une entente du même type avec l'Ontario et le Nouveau-Brunswick qui avait été ensuite rejoint par l'Alberta en 2021.

L'Alberta publie son plan transport ferroviaire

L'Alberta a publié un plan directeur sur le transport ferroviaire sur 15 ans qui devrait être piloté par une nouvelle société d'État, qui dirigera les projets de train entre Edmonton et Calgary, Calgary et Banff ainsi que des liaisons entre les villes de Calgary et Edmonton avec leur aéroport. L'Alberta est la province canadienne qui connaît la plus forte croissance de sa population au Canada : 200 000 personnes s'y sont installées en 2023. Pour l'instant, le budget lié au développement de ce plan ne s'élève qu'à 9 M CAD (6 M€).

Entreprises

IBM annonce un investissement de 187 M CAD en matière de semi-conducteurs

IBM et les gouvernements du Canada et du Québec ont conclu un accord pour un investissement combiné de 187 M CAD (128 M€) pour renforcer l'industrie canadienne des semi-conducteurs et développer les capacités d'assemblage, de test et d'assemblage pour les modules de semi-conducteurs de l'usine IBM de Bromont, au Québec. Cet investissement vise à faire progresser les capacités d'assemblage au Canada et à mener des activités de recherche et de développement en vue d'une fabrication modulable et de processus d'assemblage avancés pour soutenir diverses technologies de puces. IBM a indiqué vouloir travailler avec le tissu de PME canadiennes pour mener à bien ce projet.

Sous le coup d'une enquête aux Etats-Unis, TD reçoit une amende record de FINTRAC

La deuxième plus importante banque canadienne en nombre de clients et en capitalisation boursière a reçu une amende de 9,2 M CAD (6,4 M€) du gendarme financier canadien FINTRAC pour avoir manqué à ses obligations de lutte contre le blanchiment d'argent. Il s'agit d'un nouveau record d'amende après que FINTRAC a infligé une amende de 7,4 M CAD (5 M€) à RBC en décembre 2023 pour le même motif. Dans le même temps, TD est en litige avec les autorités américaines dans une affaire de blanchiment de 653 M USD issus du trafic de drogue et a provisionné ce trimestre 450 M USD en prévision d'une condamnation.

L'oléoduc Trans Mountain entre officiellement en service

Après 12 ans de procédures administratives et de travaux, l'oléoduc Trans Mountain qui relie les champs pétroliers de l'Alberta à la côte Pacifique en Colombie-Britannique a été mis en service le 1^{er} mai. Ottawa avait racheté le projet à l'entreprise américaine Kinder Morgan en 2018 et a chargé la société d'Etat *Trans Mountain Corporation* de finaliser les travaux avec BP Canada, Cenovus Energy, ConocoPhillips, Imperial oil ou encore Suncore. Depuis, le coût de la construction a dépassé les 34 Md CAD (23,3 Md€). Trans Mountain permettra de tripler la capacité de transport du pétrole entre les deux provinces,

de 300 000 à 890 000 barils par jour. Les navires pétroliers commenceront à remplir leur cargaison à partir de la mi-mai.

Risque de fortes perturbations sur la chaîne logistique canadienne

Le syndicat Teamsters Canada qui représente 9 300 employés de Canadian National (CN) et Canadian Pacific Kansas City (CPKC), les deux grandes compagnies du transport de fret, menace d'une grève d'ici au 22 mai si les deux entreprises ne renoncent pas à la suppression de certains congés de leur contrat de travail. Dans le même temps, les négociations salariales au Port de Montréal sont au point mort après le refus d'une première entente par les syndiqués même si ces derniers n'ont pas encore appelé à la grève. Enfin, 9 000 douaniers menacent d'une grève jusqu'à mi-mai pour dénoncer le recours à la sous-traitance. Les distributeurs alimentaires canadiens ont indiqué prendre des mesures de préventions des perturbations. A noter que les salariés d'Airbus ont approuvé une augmentation de 23% de leur salaire sur cinq ans pour mettre fin au conflit qui les oppose depuis plus d'un mois à leur direction.

Semaine difficile pour la filière de la capture carbone

La société albertaine Capital Power a abandonné l'un des plus grands projets de capture carbone au Canada, d'une valeur de 2,4 Md CAD (1,6 Md €) en Alberta. L'entreprise a indiqué que ce projet de capture de 3 M de tonnes de CO2 par an n'était pas rentable. En Saskatchewan, la centrale de capture carbone de Boundary Dam continue de rater ses objectifs de réduction des émissions. À l'origine, la centrale devait capter 90 % des émissions de la centrale électrique de Boundary Dam, mais le taux moyen de captage atteint seulement q57%. Ces mauvaises nouvelles pour le secteur surviennent alors que le gouvernement de la Saskatchewan a indiqué vouloir augmenter la production pétrolière de la province de 25% pour atteindre 600 000 barils par jour. Une déclaration qui a provoqué une levée de bouclier de la part des associations de défense de l'environnement.

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
PIB canadien pour le mois de février et PIB préliminaire pour le mois de mars	+0,2% contre +0,3% attendu ; croissance nulle attendue pour le mois de mars
<i>Purchasing Managers' Index</i> de S&P pour le mois d'avril	49,4 contre 50,2 attendu (un indice <50 est synonyme d'une contraction de l'activité)
Commerce extérieur canadien pour le mois de mars	Déficit de 2,3 Md CAD sur la balance des biens contre un excédent de 1,5 Md CAD attendu ; le déficit sur la balance des services a progressé de 0,9 Md CAD à 1 Md CAD
Emission d'obligations du gouvernement fédéral canadien à 2 ans	Emission à 4,196%

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Croissance du salaire hebdomadaire moyen pour le mois d'avril	6 mai
Emission d'obligations du gouvernement fédéral canadien à 5 ans	8 mai
Publication de la revue du système financier par la Banque du Canada	9 mai
Enquête sur la force de travail (emploi, chômage, etc.) pour le mois d'avril	10 mai

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)